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● Captura de líder
delincuencial genera
ataques de los grupos
criminales locales

● El control del
narcomenudeo es
el trasfondo de 
los asesinatos

● Es tema entre 
bandas: coordinador 
de Política de Seguridad 
del Ayuntamiento

● La violencia se
focaliza en 10
colonias del 
municipio, advierte

Se registran 18 ataques en 45 días

Ola de homicidios
en Naucalpan, por
disputa de la plaza
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● Edomex ya tiene 
pláticas en materia 
de seguridad

● Será parte de la 
conectividad de esa 
entidad con el AIFA

● Marchan en Londres, 
París, Roma y Berlín 
entre otras

● Trabajos comenzaron 
antes del anuncio de Clara 
Brugada

● En Hidalgo, anuncia 
el beneficio para 
Temascalapa

● El mundo se moviliza 
contra la guerra en la 
región

REDACCIÓN / P. 2

GERARDO CARMONA / P. 8

MIRIAM VIDAL / P. 3

ALEJANDRA REYES / P. 5

Avanzan trabajos 
del Cabildo  
Metropolitano

Sheinbaum 
anuncia estación 
del Suburbano

En un año, 41 
mil vidas por 
guerra en Gaza

▲ El presidente municipal de Toluca, Juan Maccise Naime, busca 
devolver el orden a la capital mexiquense por medio de acciones 
como la recuperación de espacios públicos o los operativos 
en la zona del Mercado Juárez del que, refiere, busca evitar 
que se convierta, en un futuro, en algo similar a la terminal de 

Observatorio, de la Ciudad de México. Afirma haber recibido una 
ciudad fragmentada que ahora busca reconciliar, mientras enfrenta 
la escasez de agua y el bacheo por las lluvias, que se atiende con 
apenas ocho cuadrillas para toda la ciudad; insuficiente, reconoce, 
pero es con lo que se cuenta. Foto Emilio Varela / P. 4

De Interés          
    General

Toluca busca recuperar el orden, en medio del caos
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INDUSTRIALES PROPONEN CAMBIOS GRADUALES 

Plantea UNIDEM dos 
horas laborales menos

REDACCIÓN 

A un año del ataque terrorista de 
Hamás en territorio de Israel, co-
metido el 7 de octubre de 2023, 
que marcó el inicio de la invasión 
militar en la Franja de Gaza, la 
ofensiva de represalia israelí ha 
costado la vida a más de 41 mil 
personas hasta el momento.

Miles de personas, en diferentes 
partes del mundo, se han manifes-
tado para demandar el cese de las 
hostilidades. Durante el fin de se-
mana, hubo movilizaciones en apo-
yo del pueblo palestino, o a favor de 
Israel, en varios países. 

Unos 40 mil manifestantes pro-
palestinos marcharon en el cen-
tro de Londres, mientras miles de 
personas participaron en proce-

siones en París, Roma, Manila y 
Ciudad del Cabo.

El sábado, en Berlín, cientos 
de manifestantes proisraelíes 
escoltados por la policía mar-
charon, cerca de la Puerta de 
Brandeburgo, detrás de una 
pancarta que decía “Contra to-
do el antisemitismo”.

La escalada violenta en la Fran-
ja de Gaza se desencadenó por el 
ataque del grupo palestino islamita 
Hamás, en el sur de Israel hace un 
año, en el que murieron mil 200 
personas y más de 250 fueron to-
madas como rehenes.

Desde entonces, casi 42 mil pa-
lestinos han muerto en la ofen-
siva israelí, de acuerdo con los 
últimos datos del Ministerio de 
Salud de Gaza, y casi todos los 2.3 
millones de residentes del encla-

ve han sido desplazados.
Los intentos por un alto al fue-

go han sido infructuosos. Estados 
Unidos, Egipto y Qatar llevan me-
ses tratando de mediar un acuerdo 
que ponga fin a la devastadora gue-
rra. Uno de los principales puntos 
de fricción es la exigencia de Hamás 
de poner fin a la guerra y la retira-
da total de las tropas israelíes de la 
Franja de Gaza.

Desde el inicio del conflicto se han 
organizado grandes manifestacio-
nes en todo el mundo, en respuesta 
al elevado número de muertos en 
la Franja de Gaza, que, según los 
defensores de Israel, ha creado un 
clima de antisemitismo en el que los 
manifestantes cuestionan el derecho 
de Israel a existir como nación.

La guerra en Gaza se ha exten-
dido por toda la región y ahora in-

volucra a grupos afiliados a Irán en 
Líbano, Yemen e Irak.

Las fuerzas de seguridad han au-
mentado el nivel de alerta en las 
principales ciudades ante el temor 
de que la escalada del conflicto en 
Oriente Medio pueda provocar 
nuevos ataques terroristas en 
Europa o que ciertas protestas se 
tornen violentas.

Israel continúa su enfrentamien-
to con Hamás y ha abierto un nuevo 
frente en Líbano contra Hezbollah, 
con quien ha intercambiado dispa-
ros desde el inicio del conflicto en 
Gaza. Israel también ha prometido 
atacar a Irán, tras el lanzamiento 
de misiles balísticos por parte de 
Teherán la semana pasada. 

Ayer, un bombardeo israelí so-
bre una mezquita en la Franja de 
Gaza causó la muerte de al menos 
19 personas, según funcionarios 
palestinos. Este ataque se produce 
mientras Israel intensifica sus ope-
raciones en el norte de Gaza y en el 
sur del Líbano.

Gaza: un año de guerra 
moviliza al mundo

Con las medidas planteadas tomaría cinco años 
reducir la jornada laboral a 40 horas por semana, 
aseguran el sector empresarial

MIRIAM VIDAL 

La Unión de Industriales del Es-
tado de México (UNIDEM) pro-
puso que la reforma para reducir 
la jornada laboral a 40 horas a la 
semana se haga de manera gra-
dual, ya que podría representar un 
aumento en la plantilla laboral, en 
costos a empresas e impacto en el 
precio de los productos.

Francisco Cuevas Dobarganes, 
director general del organismo, 
precisó que el sector está de 
acuerdo en que las condiciones 
laborales mejoren, tras reconocer 
que México tiene un rezago muy 
importante en torno al trabajo 
y sueldos, en comparación con 
otros países. 

Destacó que bajar la jornada 
laboral de 48 a 40 horas permi-
tirá a los trabajadores estar más 
tiempo con su familia y dedicarse 
a actividades recreativas como el 
ejercicio y el estudio. 

“Lo único que se pide como 
sector industrial y empresarial, es 
que esos cambios sean de manera 
gradual; es importante recordar 
que en estos últimos años se han 
dado muchos cambios, sin duda 
alguna muy buenos para los tra-
bajadores; sin embargo, han sido 
muchos y han sido en un plazo 
muy corto”, indicó.

Recordó que se ha incremen-
tado el sueldo mínimo de una 
manera significativa en los últi-
mos años y se ha trabajado en la 
concesión de vacaciones dignas, 
entre otros cambios, con el fin de 
incrementar la seguridad social 
de los trabajadores.

También, llamó a considerar que 
hay algunas empresas, sobre todo 
el ramo industrial, que manejan los 

tres turnos y tendrían que incre-
mentar su plantilla laboral entre 
20 y 30% en un periodo corto.

“Eso (la reforma laboral), ade-
más de que incrementa la plantilla 
laboral, que a veces las empresas 
no tienen la capacidad siquiera 
para poder administrarlo, el in-
cremento en gastos y costos sí 
tendría un impacto importante en 
las empresas y, evidentemente, en 
los precios”, expresó.

En el caso de las pequeñas em-
presas, con pocos o un trabajador, 
implicaría contratar otra persona 
para cubrir la reducción de seis a 
cinco días laborales.

La propuesta considera ir dis-
minuyendo, por ejemplo, dos ho-
ras por año, de tal suerte que en 
cinco años se llegue a las 40 horas, 
lo que implica modificar las condi-
ciones y las restricciones del tiem-
po extra que puedan beneficiar a 
ambas partes, explicó Cuevas.

Esta iniciativa forma parte de 
las 100 promesas de la presidenta 
Claudia Sheimbaum, que podría 
quedar aprobada antes de que 
concluya este 2024.

Martí Batres asume dirección 
del ISSSTE; garantiza servicio
REDACCIÓN

Martí Batres Guadarrama asumió 
este sábado la Dirección General 
del Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE), en un acto 
donde destacó que continuará el 
rescate en contra de la privatiza-
ción de esta institución, proceso 
iniciado por el expresidente An-
drés Manuel López Obrador, y 
que se fortalecerá con la presiden-
ta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, en beneficio de las y los de-
rechohabientes.

“Sé que se ha venido haciendo 
una tarea de recuperación, de 
rescate, porque aún con toda su 
importancia, todo el ímpetu de 
surgimiento, su desarrollo en los 
años del neoliberalismo, muchas 
instituciones sociales fueron 
abandonadas, recortadas o semi-
privatizadas. Y bueno, el ISSSTE 
no escapó a ello, también fue afec-
tado. Vamos a recuperar todo este 
trabajo, a darle seguimiento a todo 
este proceso que se ha iniciado”.

Luego de recibir el nuevo car-
go de manos de Bertha Alcalde 
Luján, Martí Batres subrayó la 
importancia del ISSSTE en la 
lucha por alcanzar el Estado de 
bienestar, ya que abarca tanto 
políticas de salud como políticas 
sociales relacionadas con pensio-
nes, jubilaciones, prestaciones, 
vivienda, abasto, recreación y 
estancias infantiles. 

“Es un conjunto amplio de políti-
cas sociales, que son precisamente 
las que dan sentido al concepto de 
seguridad social (…). El ISSSTE 
constituye la seguridad social, uno 

de los grandes pilares del Estado de 
Bienestar; junto con la educación y 
el trabajo; son los grandes pilares 
del bienestar y, por eso, es emocio-
nante lo que puede hacerse”. 

Martí Batres señaló que traba-
jará para mejorar los servicios, 
acercar a la gente a la institución 
y ampliar la infraestructura hos-
pitalaria, a la vez que reconoció 
el trabajo desempeñado por Ber-
tha Alcalde.

“Quiero hacer un reconocimien-
to a Bertha Alcalde. Es una persona 
sumamente profesional, preparada, 
con un gran sentido social, con una 
formación envidiable y, además, 
muy generosa. Quiero hacerle este 
reconocimiento personal, si ustedes 
me lo permiten, y a todo el equipo 
que la ha acompañado”.

Por su parte, Bertha Alcalde 
compartió que el ISSSTE repre-
senta un gran reto, ya que su ob-
jetivo es cuidar a los trabajadores 
del estado.

“Nos da mucho gusto poder 
entregarle la batuta a un equipo 
tan comprometido, a quien ya 
conocemos. A ti (Martí Batres), 
obviamente, por tu trayectoria 
de muchísimo tiempo, no nada 
más el trabajo aquí, en la ciudad, 
ahora, sino por muchos años en el 
Senado. Estamos seguros de que 
será para bien este cambio, que 
podrán atacar las problemáticas y 
que podrán llevar a mejor puerto 
esta institución, donde ya hemos 
avanzado tanto, pero sigue habien-
do mucho por hacer”.

▼ Martí Batres aceptó los retos 
del ISSSTE y apostó por mejorar 
el bienestar social. Foto especial

El sector industrial 
está de acuerdo 
con la reforma 
laboral si se toman 
medidas en favor 
de las empresas y 
los trabajadores 



GILDA MONTAÑO HUMPHREY

C
ÓMO RECORDÉ MIL cosas de 
la maestra Ifigenia, cuando es-
taba allí sentada, en medio de la 
Cámara de Diputados y de dos 
presidentes hace solo cinco días. 

Uno entregaba; la otra recibía. Cómo me 
conmovió verla con su oxígeno y, detrás, su 
doctor de blanco. Su chalina rosa que caída, 
fue alzada con sumo cuidado y respeto por 
su alumno Andrés Manuel. 

LA BANDA HERMOSA que entregaba él 
estuvo por instantes con Ifigenia, que se le-
vantó con gran esfuerzo, y fue tomada por 
Claudia que se la puso ella sola, ayudada 
por una mujer detrás, impecable, vestida 
de soldado de esta patria. Hizo mucho solo 
con estar allí. Quisiera haberla oído ese 
minuto de oro. Fue algo significativo y her-
moso, tal vez, lo que dijo. Estaba feliz.

IFIGENIA, LA PILLY, como le decían de 
cariño, no ha muerto. La caracterizó, hasta 
su último aliento, el hecho de ungir a otra 

mujer, como presidenta del país al que 
amó y defendió toda su vida. Ese día fue de 
un gran valor. 

EN UN MES se deterioró su vida, lo su-
ficiente como para ir, muy temprano ese 
día, en silla de ruedas, con oxígeno y con 
sus ayudantes médicos y enfermeros, al 
lugar que le pedía el presidente.

CONSIDERO QUE EL mejor legado, 
regalo, refugio y conciencia que le dio 
ese día el presidente López Obrador a 
Claudia, fue que obtuviera el símbolo más 
importante de este país, “La Banda Presi-
dencial”, ese que representa la dirección 
de todo un Estado, de la nación mexicana, 
a su alumna preferida.

DECANA INTACHABLE DEL Senado de 
la República fue Ifigenia. Y en ese contex-
to, fue un homenaje a ella. Y ella quiso así, 
despedirse de la vida. Ifigenia, nombre que 
significa en griego “Mujer de raza fuerte”, 
ese día, perfectamente consciente, dio 
su último aliento. Bien que lo hizo. Y así 
será recordada.

SOLO PUEDO HABLAR de ella, lo 
que vi y lo que la conocí. Y mi historia 
es esta: un día, yo decidí ir a Nueva 
York, a principios de diciembre de 
1981, que hacía un frío verdaderamen-
te insoportable, a ver a la ONU, a Os-
car González César. Él era Embajador 
Alterno ante esa organización. La otra 
Embajadora Alterna era Ifigenia Mar-
tínez de Navarrete, a quien yo conocía 
porque ella era la directora de la Fa-
cultad de Economía de la UNAM cuan-
do trabajé desde 1970 con mi maestro 
Enrique González Casanova, hermano 
del rector entonces.  

FUE, HA SIDO y será una señorona. 
Una mujer llena de luz, de inteligencia 
y paz. Abrió la puerta a caminos de 
hombres y mujeres de izquierda. Fue di-
rectora de su facultad, la de Economía, 
en el tiempo de Javier Barros Sierra, y 
luego de Pablo González Casanova. En 
1968, acompañó a todos los universita-
rios a caminar en pro de la paz. ¡Des-
pués vino Tlatelolco y murieron tantos!

LA CONOCÍ, LES decía, cuando fui 
invitada a la ONU, y allí estaba Porfirio 
Muñoz Ledo elaborando y, luego, presi-
diendo parte del Consejo de Seguridad 
de las Naciones Unidas.

ME PLATICÓ QUE sus hijas habían 
estado en la misma escuela que yo. En 
la Moderna Americana, en la Ciudad 
de México. Juana Inés un año antes, y 
Andrea, uno después. Le caí bien. Por 
eso me invitó a su hermoso lugar en el 
piso 47 de la calle lateral a la 5ª. Aveni-
da en Nueva York. Creo que era la calle 
de Ámsterdam, frente al Central Park. 
Ese departamento lo usó también el 
Embajador García Robles. Recuerdo 
que tenía un balcón largo, hermoso. 
Después allí vivió Oscar González 
César. Esa esquina, todavía sigue allí. 
Lugar de nuestros poderosos  
diplomáticos. Era en 1981.

NO PUDE PLATICAR mucho con ella 
porque Porfirio, durante dos horas, me 
explicó qué y cómo le iba a hacer para 
ser presidente. Y él se lo creía. De ver-
dad. Mientras, su esposa Tere, muy be-
lla, estaba detrás de nosotros oyéndolo.

IFIGENIA MARTÍNEZ DE Navarre-
te, junto con otras varias mujeres de 
excelencia, también pudo ser presi-
denta de este país. Griselda Álvarez 
Ponce de León; Olga Sánchez Corde-
ro… Pero su momento de gloria, que-
da escrito para la historia. Ifigenia, 
Mujer de raza fuerte.
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CON SINGULAR ALEGRÍA
Ifigenia vivirá siempre

MIRIAM VIDAL 

La presidenta de la República, 
Claudia Sheimbaum se compro-
metió a asegurar que la nueva co-
nexión del Tren Suburbano que irá 
del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) a Pachuca, Hidalgo, 
tendrá una estación en el municipio 
mexiquense de Temascalapa. 

La mandataria acudió este do-
mingo a tierra hidalguense, donde 
iniciaron los trabajos preliminares 
para la construcción de la obra que 
será una de las más emblemáticas 
de su gobierno.

El nuevo proyecto anunciado 
por Claudia Sheimbaum pretende 
comunicar a las 100 mil personas 
que diariamente se transportan 
entre las ciudades más importan-
tes del estado de Hidalgo con la 
zona metropolitana de la CDMX.

En el Estado de México se be-
neficiará a poco más de 800 mil 
personas que viven en los muni-
cipios de Zumpango, Tecámac y 
Temascalapa, por donde pasará 

el tren AIFA-Pachuca.
La propuesta es que entre en 

funcionamiento en el primer tri-
mestre del año 2027, con 55.8 km 
de extensión, una vía doble elec-
trificada y un tiempo de recorrido 
de 40 min. 

El proyecto es continuidad 
de la conexión Lechería-AIFA 
que inició el expresidente An-
drés Manuel López Obrador en 
el año 2022 para conectar a la 
Ciudad de México (CDMX) por 
los municipios de Tultitlán, Tul-
tepec y Nextlalpan con el nuevo 
aeropuerto, pero que no fue ter-
minada en su sexenio. 

Dicha ampliación tuvo varios 
retrasos ante la inconformidad 
de algunas comunidades, pero ac-
tualmente continúa con el apoyo 
de ingenieros militares.

Cuando las conexiones Le-
chería-AIFA y AIFA-Pachuca 
estén terminadas, se prevé que 
los usuarios ocupen solo 1 h con 
20 min para recorrer los 98 km 
desde Buenavista hasta la capital 
hidalguense.

BENEFICIARÁ A 800 MIL MEXIQUENSES

Habrá estación 
en Temascalapa 
Sheinbaum
El tren suburbano conectará el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles con Pachuca, Hidalgo, 
en el año 2027, aseguran
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J. ISRAEL MARTÍNEZ

Acompañado de su equipo de traba-
jo, el alcalde Toluca, Juan Maccise 
Naime, se toma un tiempo para 
abandonar la oficina y platicar so-
bre la situación que vive la ciudad 
que dirige. Afirma que han redi-
rigido recursos para el problema 
de los baches, pasando de solo dos 
cuadrillas de trabajo a ocho para 
todo el municipio; también habló 
de lo que encontró al tomar la ad-
ministración, lo que espera dejar al 
salir en tres meses, lo que considera 
necesario para resolver la escasez 
de agua y revela que seguirá en la 
política una vez pasada su adminis-
tración “donde lo valoren a uno”.

Juan: Empecemos con un 
tema sensible para la gente 
en este momento ¿Qué está 
pasando con el tema de los 
baches?

Bueno, es un tema que ya ha cau-
sado mucha irritación social, no 
nada más en esta administración. 
Comentar que el tema de las ca-
lles, pues, es una infraestructura 
que tiene prácticamente 20 años 
de descuido: no se ha hecho nada, 
no se han hecho grandes obras, no 
se han cambiado los drenajes y esto 
bueno también tiene que ver con el 
tema de la carpeta asfáltica

¿Qué es lo que estamos ha-
ciendo? Se creó un programa 
de bacheo emergente en el que 
destinamos prácticamente 22 
millones de pesos, porque eran 
dos cuadrillas, nada más, en to-
da la ciudad y eso es nada. Por 
parte del Cabildo se reconduje-
ron recursos para fortalecer el 
programa de bacheo, ahí van 23 
millones más; obviamente tuvi-
mos que sacrificar algunas obras 
en delegaciones. Pasamos a ocho 
cuadrillas de bacheo y los tene-
mos atendiendo lo más urgente; 
pero qué sucede, que parchamos 
ahorita en la mañana y ya en la 
tarde tenemos otros baches nue-
vos en el mismo lugar.

Te tocó tomar la presidencia 
municipal, la conducción de 
la ciudad, en un clima muy 
convulso, muy complejo. 
¿Qué encontraste al llegar a 
esta administración?

Lo primero que encontré era un 
distanciamiento entre el gobierno 
y el Cabildo entre el gobierno y la 
clase política pero, lo más gra-
ve, entre el gobierno y la propia 
sociedad y las organizaciones de 

la sociedad civil. ¿Qué hicimos? 
Pues, llevar a cabo una política de 
reconciliación social basada en el 
diálogo, en la buena voluntad, en 
la disposición de querer recompo-
ner las cosas.

Por eso llegamos y tomamos 
medidas inmediatas: Por ejem-
plo, quitamos el tema de los par-
químetros y hemos combatido 
la anarquía en las calles, hemos 
metido orden en el tránsito, por 
ejemplo aquí, ustedes pueden ver 
en las delegaciones en calles co-
mo Carranza como Juárez, todos 
los negocios tenían ahí los luga-
res invadidos con sillas con botes 
con lo que fuera.

Al llegar el 31 de diciembre, 
¿qué ciudad esperas heredar 
a la siguiente administración 
y a la gente de Toluca, 
evidentemente?

Yo lo he dicho públicamente y me 
mantengo en eso: quiero entregar 
una ciudad más ordenada, finan-
cieramente más sana, una ciudad 
con el menor número de problemas 
posibles. Sé que quedan… siempre 
digo que estoy contento, pero no 
estoy satisfecho. Y no me voy a ir 
satisfecho porque todos los proble-
mas son muy complejos, el tema de 
la basura, el tema de los baches, el 
tema del agua. Hemos hecho una 
inversión de 220 millones de pesos 
para rehabilitar 11 pozos y crear 
ocho pozos más, y ¿cuál es el ob-
jetivo que veo? Que el presidente 
electo también va en ese sentido, es 
independizar a Toluca del Sistema 
Cutzamala.

¿Esa sería la solución para 
Toluca?

Yo creo que es una solución tem-
poral. ¿Hacia dónde tenemos que 
avanzar? Hacia nuevos sistemas 
de captación de agua, abasteci-
mientos alternativos, y al trata-
miento de aguas residuales; que 
será una inversión millonaria, pe-
ro se va a tener que hacer, porque, 
si no, vamos a colapsar.

¿Crees que Toluca debe 
desarrollar un sistema 
hidráulico distinto 
completamente diferente?

Ya es obsoleto lo que hay en el 
tema, se va una cantidad impre-
sionante en el tema de las fugas 
de agua. Hemos recibido apoyos 
del gobierno del estado para ir 
renovando tubería, pero no ha 
sido suficiente, se necesitan po-
líticas públicas más agresivas 

para atender estos problemas.

¿Necesita Toluca volver a 
abrir sus calles para cambiar 
la forma de su sistema 
hidráulico?

Total y absolutamente.

Lo del Mercado Juárez no se 
puede hacer exclusivamente 
por el ayuntamiento, tienen 
que trabajar en conjunto. 
¿Cómo fue este momento de 
decisión, de decir: “Fiscalía, 
gobierno estatal, gobierno 
municipal, vamos a entrarle 
al tema?”

Todos los miércoles nosotros te-
nemos una mesa de seguridad 
donde hay una extraordinaria co-
laboración, incluso, hoy lo comen-
taban las autoridades federales: 
Hay municipios que ya tiraron la 
toalla en las mesas y ya no les in-
teresa, ni siquiera van. Nosotros 
no. Yo lo que digo es que vamos a 
cerrar pero vamos a cerrar fuerte. 
Entonces, bueno, ahí es un tema 
estatal, ahí lleva mano la Fiscalía 
con un tema de ejecutar órdenes 
de aprehensión contra, algunos 
personajes de la zona y en ese sen-
tido ya nos coordinamos para ir 
nosotros ahí atrás, también para 
hacer lo que nos corresponde que 
es ordenar.

Ya se tomó el control de la zona 
vamos a llevar actividades cultu-
rales, deportivas, vamos a inau-
gurar el estacionamiento, que 
ya realizó esta administración y 
todavía no se ha abierto. Yo, ade-
lantándome al caos que puede 
generar la mala planeación del 
tren interurbano, porque pues 
nada más está la estación; yo no 
quiero ver el día de mañana que 
allí sea una terminal de Obser-
vatorio: ambulantes desorden, 
delincuencia, drogadictos, en fin; 
yo no quiero ver eso. Entonces nos 
adelantamos un poquito y por eso 
construimos ese estacionamiento, 
que va a ser insuficiente en un fu-
turo, sí, pero creo que debemos ir 
tomando el orden.

El tema de las ciclovías ha 
generado no sólo molestias, 
sino que pareciera que tiene 
una lógica completamente 
distinta al tránsito vehicular.

Yo creo que esto se tiene que ins-
trumentar de la manera que me-
jor funcione, no de un capricho 
de autoridad, las cosas tienen que 
hacerse con lógica. A ver: esta es 
la mejor manera en la que va a 

funcionar, creo que en ese camino 
tenemos que tomar decisiones, que 
la gente que lo vive y lo padece to-
dos los días decida.

Aprovechando el momento y 
la ocasión, el 31 de diciembre 
se acaba el alcalde de Toluca 
Juan Maccise. ¿Qué va a pasar 
para ti ya sin ser el presidente 
municipal?

Yo, primero, quiero irme con la 
tranquilidad de que hice las cosas 
correctamente, repito, no me voy 
a ir satisfecho. Yo quisiera seguir 
aportando a la sociedad, si no es-
toy en la trinchera de lo público, 
lo voy a la sociedad civil, pero a mí 
me gustaría seguir dentro de mi 
carrera política.

¿Va a seguir tu carrera 
política? ¿Va a seguir dentro 
del mismo partido? ¿irás 
viendo opciones?

Yo creo que ahorita no he pensado. 
Yo creo que a partir de enero entra-
ré en un periodo de reflexión, y yo 
creo que donde a uno lo quieran y 

lo valoren es donde se debe estar.

Para la gente de Toluca, ¿qué 
mensaje? Un mensaje que le 
quieras decir. Ya estás 
entrando en la recta final de 
la administración, ya empezó 
la transición. Un mensaje 
para la ciudadanía para esos 
tres meses que quedan 
entendiendo todo lo que está 
pasando.

Que voy a seguir trabajando hasta 
las 12 horas el día 31 de diciembre 
de este año, como lo he hecho desde 
que llegué, que sepan que al frente 
de la presidencia está un toluque-
ño que ama profundamente a su 
ciudad, que su sueño siempre fue 
gobernarla, que las condiciones son 
muy complicadas de cómo recibí 
la administración, pero que eso no 
ha sido obstáculo para poder tra-
bajar y ver de qué manera vamos 
solucionando las cosas. Un año no 
es suficiente para revertir el dete-
rioro que hay, ni tres años siquiera, 
pero que tengan la tranquilidad de 
que tienen a una persona decente 
al frente del gobierno.

REDIRIGE EL AYUNTAMIENTO PRESUPUESTO PARA BACHES

Regresar el orden a Toluca es la
meta final del alcalde Juan Maccise
El edil toluqueño afirma que los operativos en el Mercado Juárez son porque no quiere que 
la zona se convierta en otra terminal de Observatorio, llena de ambulantes y delincuencia

 Juan Maccise Naime señaló que es necesario cambiar toda la red 
hidráulica de la ciudad para solucionar los problemas de agua. Foto 
Emilio Varela
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REGISTRA 18 HOMICIDIOS EN MES Y MEDIO

Guerra por la plaza, origen
de homicidios en Naucalpan

Golpea inseguridad 
zona industrial en 
oriente de Edomex

ALEJANDRA REYES 

En casi mes y medio, se han 
registrado 18 homicidios en el 
municipio de Naucalpan por la 
disputa de plazas entre grupos 
delictivos involucrados en la ven-
ta y distribución de drogas en el 
municipio; al menos 10 colonias 
populares son las afectadas. 

El Coordinador de Política de 
Seguridad de la policía de Nau-
calpan, Martín Antonio Riestra, 
comentó en entrevista que estos 
casos comenzaron a registrarse 
a partir de la detención de Nés-
tor Arellano, El Veinte, presunto 
líder de la organización criminal 
Cártel Nuevo Imperio, el pasado 
27 de julio, en Polanco.

Comentó que, a raíz del en-
frentamiento entre los grupos, 
se presentaron una serie de ho-
micidios de personas que están 
involucradas en la venta y dis-
tribución de droga, actos que no 
están dirigidos a los ciudadanos 
naucalpenses, comentó.

Las colonias populares donde se 
registró la violencia por la pugna 
entre los diferentes grupos delicti-
vos son: San Antonio Zomeyucan, 
los Cuartos, San Esteban, San Jo-
sé de los Leones, Nuevo Molinito, 
la Cuenca de San Mateo, Valle Do-
rado, Capulín y Rafael Chamapa.

Hace una semana, informó, se 
registró un caso en la plaza Hor-
miga, donde hubo dos muertos y 
dos lesionados. Básicamente, fue 
una riña entre particulares, ex-
plicó. El agresor le sacó la pisto-
la a los jóvenes y al día siguiente 
fueron a buscarlo y, éste, detonó 
el arma contra ellos.

Hay varios casos de muchachos 

y personas adultas que se dedica-
ban a esta situación de venta y 
distribución de droga, mencionó.

La detención de El Veinte fue 
hace casi dos meses, y comentó 
que una cosa es la incidencia de-
lictiva real y otra es la percep-
ción de inseguridad, que van 
muy de la mano.

Destacó que los actos delicti-
vos de alto impacto han dismi-
nuido, desgraciadamente, el de 
homicidio no.

La última encuesta de per-
cepción de inseguridad a nivel 
nacional, Naucalpan sigue apa-
reciendo en un deshonroso se-
gundo lugar, informó Diestra. 

"Nos hemos mantenido en el 
tercero o cuarto lugar, en cuan-
to a percepción de inseguridad", 
aclaró, refiriéndose a esta admi-
nistración y la pasada. 

Resaltó que han disminuido 
algunos delitos de alto impacto, 
como el robo a transporte públi-
co o el robo a casa habitación, 
pero no el robo de vehículos.

Recordó que se han cometido 20 
homicidios dolosos, entre los que 
18 sí están relacionados con la ven-
ta y trasiego de estupefacientes.

Asimismo, enfatizó que la 
vigilancia en las colonias ha si-
do reforzada con operativos en 
coordinación con la Secreta-
ría de Seguridad del Estado, la 
Guardia Nacional y la Fiscalía.

San Antonio Zomeyucan es la 
colonia que se ha visto más afec-
tada, alrededor de seis decesos o 
nueve, indicó.

En la colina San Esteban hubo 
cinco asesinados a balazos, cua-
tro fueron baleados y muertos 
en el lugar, y el quinto, falleció 
en el hospital.

A raíz de esos casos se han su-
mado a los operativos que realiza 
Naucalpan, la policía estatal, la 
Guardia Nacional y, en algunas 
ocasiones, la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México.

Detalló que el número de orga-
nizaciones delictivas en disputa 
y sus nombres es información 
a la que solo la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México 
podrá tener acceso, y es posible 
que la Policía Estatal o la Guardia 
Nacional contengan más datos. 

Agregó que no se sospecha con-
fabulaciones entre la policía y los 
grupos delictivos ya que para su 
prevención se mantiene una cons-
tante depuración de comandantes 
y elementos de Naucalpan. 

La depuración se hizo en otro 
momento y, la gente con la que 
se trabaja, ya está trabajando en 
favor de la ciudadanía.

A principios de este año, se 
manejó una depuración de la 
corporación de más de 200 ele-
mentos policíacos, algunos de 
los cuales fueron consignados 
por actos delictivos, mencionó.

La depuración se dió en junio 
de este año y cuando llegó al cargo 
en julio, dijo, ya se había realizado, 
pues lo que fueron dados de baja si 
tenían alguna situación irregular 
en cuanto a su trabajo.

Se han reforzado los opera-
tivos con el grupo Pegaso y el 
grupo Apolo del municipio, pa-
ra recorrer las colonias, a fin 
de garantizar el resguardo a 
la ciudadanía. Son operativos 
preventivos,con base en la infor-
mación que se recibe, para evitar 
que la ciudadanía Naucalpense 
se vea afectada por estos grupos 
delictivos, finalizó.

MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ 

La inseguridad es el principal 
problema que enfrentan trabaja-
dores y empresarios en las zonas 
industriales de la zona oriente 
del Estado de México, seguido 
de la falta de agua y las pésimas 
condiciones de las vialidades, 
consideró Odeth Rodríguez Ma-
res, presidenta de la Confede-
ración Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), Estado de 
México Oriente.

Señaló que los delitos de extor-
sión en agravio de empresarios y 
ejecutivos, así como los asaltos a 
los trabajadores, son delitos que 
no se han podido erradicar de los 
corredores industriales y comer-
ciales de los municipios de la zona 
oriente de la entidad. 

No obstante, la dirigente patronal 
reconoció que en la región, el muni-
cipio de Nezahualcóyotl ha tenido 
grandes avances en esta materia e 
incluso celebró que la alcaldesa elec-
ta de Ecatepec, Azucena Cisneros, 
contemple en su plan de gobierno 
retomar esquemas de seguridad de 
la tierra del coyote en ayuno.

Por otro lado, aseveró que la 

escasez de agua es otra de las di-
ficultades que enfrenta la inicia-
tiva privada, principalmente en 
municipios como Chalco, Ixtapa-
luca y Ecatepec, que cuentan con 
zonas industriales y comerciales 
importantes, para las que el agua 
es fundamental. 

“Este año la falta de agua fue 
algo que nos mermó mucho, la 
escasez, el desabasto, el secues-
tro del agua por parte de las pi-
pas”, afirmó.

Y la otra problemática que tienen 
las zonas de fábricas es la condición 
de deterioro en que se encuentran 
las calles y avenidas, lo que dificul-
ta la logística y la movilidad de ma-
terias primas y productos.

Finalmente, Odeth Rodríguez 
confió en que una vez que se lleve a 
cabo la transición de los gobiernos 
municipales, los presidentes muni-
cipales que repiten en el cargo y los 
nuevos ediles, cumplirán los com-
promisos contraídos con los traba-
jadores y con el sector patronal. 

Los enfrentamientos surgen tras la captura de El Veinte, presunto 
líder del Cártel Nuevo Imperio, y la disputa por la actividad criminal

JORGE REYES

E
L 4 DE octubre de 1824, el Se-
gundo Congreso Constituyente 
Mexicano, al expedir la Constitu-
ción Federal de los Estados Uni-
dos Mexicanos ratificó la exis-

tencia jurídica del Estado de México a la 
par de los estados de Chiapas, Chihuahua, 
Coahuila, Texas, Durango, Guanajuato, 
Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Puebla 
de los Ángeles, Querétaro, San Luis Poto-
sí, Sonora, Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas, 
Veracruz, Jalisco, Yucatán y Zacatecas.

CABE SEÑALAR QUE nuestra entidad 
federativa fue creada por dicho Congreso 
el 20 de diciembre de 1823 a la par de los 
estados de Guanajuato y Michoacán, que 

el 8 de enero de 1824 expidió la Ley para 
Establecer las Legislaturas Constituyentes 
Particulares en las provincias que han sido 
declaradas Estados de la Federación Mexi-
cana (Guanajuato, México, Michoacán, 
Puebla, Querétaro, San Luis Potosí y Vera-
cruz), que, el 31 de enero, expidió el Acta 
Constitutiva de la Federación Mexicana 
con la que el Estado de México se adhirió al 
Pacto Federal y que, el 2 de marzo, la dipu-
tación de la Provincia de México instaló el 
Congreso Constituyente del Estado de Mé-
xico, que instituyó los Poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial y reconoció la existen-
cia jurídica de los ayuntamientos y de las 
demás autoridades civiles y militares.

EN LA CONSTITUCIÓN Federal de los 
Estados Unidos Mexicanos se dispuso 
que “La Nación Mexicana adopta para su 

gobierno la forma de república representa-
tiva popular federal”, que el Poder Legisla-
tivo de la Federación se deposita en el Con-
greso General que se divide en la Cámaras 
de Diputados y de Senadores y que el “Se-
nado se compondrá de dos senadores de 
cada estado elegidos a mayoría absoluta de 
votos por sus legislaturas y renovados por 
mitad de dos en dos años”. Se indica que 
“Se deposita el Supremo Poder Ejecutivo 
de la Federación en un solo individuo, que 
se denominará presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos” y que “el Poder Judicial 
de la Federación residirá en una Corte 
Suprema de Justicia, en los tribunales de 
circuito y en los juzgados de distrito”.

EN CUANTO A los estados de la federa-
ción, se acordó que “El gobierno de cada 
estado se dividirá para su ejercicio en los 
tres Poderes, Legislativo, Ejecutivo, y 
Judicial; y nunca podrán reunirse dos más 
de ellos en una corporación o persona, 
ni el Legislativo depositarse en un solo 
individuo”; que “el Poder Legislativo de 
cada estado residirá en una Legislatura 
compuesta del número de individuos que 
determinarán sus constituciones particu-

lares, electos popularmente, y amovibles 
en el tiempo y modo que ellas dispongan”; 
que “la persona o personas a quienes los 
estados confiaren su Poder Ejecutivo, no 
podrá ejercerlo sino por determinado 
tiempo que fijará su Constitución res-
pectiva”, y que “el Poder Judicial de cada 
estado se ejercerá por los tribunales que 
establezca o designe la Constitución, y 
todas las causas civiles o criminales que 
pertenezcan al conocimiento de estos tri-
bunales serán fenecidas en ellos hasta su 
última instancia y ejecución de la última 
sentencia”.

CON LA EXPEDICIÓN de la Consti-
tución Federal de los Estados Unidos 
Mexicanos la nación adquirió el nombre 
oficial que ostenta, que, con los regímenes 
conservadores, fue suplantado por los de 
República Mexicana e Imperio Mexicano. 
A ello hay que agregar que a pesar del 
reconocimiento que hizo el pasado vier-
nes en la Mañanera la presidenta Claudia 
Sheinbaum esta fecha no se conmemora 
oficialmente con la bandera a toda asta 
por no estar incluida en la Ley sobre el Es-
cudo, la Bandera y el Himno Nacionales.

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Bicentenario del Reconocimiento Constitucional del 
Estado de México

▼ Trabajadores industriales de la 
zona oriente de Edomex 
experimentan inseguridad y 
escasez de agua. Miguel González
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REDACCIÓN

En sesión de Congreso General, 
diputados y senadores rendirán 
este lunes un homenaje a Ifigenia 
Martínez y Hernández, a las 12:00 
del día, en el Palacio Legislativo 
de San Lázaro.

Quien fuera presidenta de la 
Cámara de Diputados falleció la 
noche del sábado. De acuerdo con 
datos del Sistema de Información 
Legislativa, Ifigenia Martínez 
nació el 16 de junio de 1925, por 
lo que al momento de su falleci-
miento tenía 99 años.

La Mesa Directiva de la Cáma-
ra de Diputados, por medio de 
su vicepresidente, Sergio Gutié-
rrez Luna, convocó al Homenaje 
Luctuoso de cuerpo presente en 
honor de la legisladora.

Personajes de todos los parti-
dos políticos han lamentado el 
deceso al considerarla una “mujer 
de convicciones”.

La presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum, acudió ayer a la 
funeraria en la que se llevaron a 
cabo las exequias de Ifigenia Mar-
tínez, a quien calificó como “una 
mujer excepcional”.

El pasado 1 de octubre, la “maes-
tra”, como se le conocía, entregó la 
banda presidencial a Sheinbaum, 
un acto simbólico, pues Ifigenia 
Martínez fue una de las mujeres 
que abrió el camino a otras en la 
política mexicana.

Ifigenia dedicó 66 años de su vida 
a la política y es reconocida por ha-
ber sobresalido en esta área en los 
años 80 y 90, cuando la mayoría de 
los cargos eran solo para hombres.

Una de las batallas de la “maes-

tra” fue en 1987, cuando, junto a 
Porfirio Muñoz Ledo y Cuauhté-
moc Cárdenas renunció al PRI por 
estar en contra del “dedazo” para 
elegir a los candidatos presiden-
ciales y de la “política neoliberal” 
que impulsaba el entonces presi-
dente Miguel de la Madrid. Desde 
ese momento, estos tres persona-
jes comenzaron a cobrar relevan-
cia en la izquierda en México.

Los tres formaron un grupo 
denominado Frente Democrático 
Nacional que, en 1989, se convirtió 
en el PRD, partido que perdió su 
registro nacional apenas en estas 
elecciones, ya que no alcanzó el mí-
nimo de 3% de los votos nacionales.

Ifigenia también es conocida por 
haber defendido a los estudiantes 
en 1968. Ese año, fue la primera di-
rectora de la Facultad de Economía 
de la UNAM. Salió a enfrentar a los 

uniformados, por lo que fue deteni-
da junto a los estudiantes.

La sesión de Congreso General 
es aquella en la que se reúnen am-
bas Cámaras en Pleno, usualmente 
se convoca para declarar la aper-
tura de los periodos de sesiones 
ordinarias, las tomas de protesta 
presidenciales, cuando se recibe el 
informe presidencial, o ante la falta 
temporal o absoluta del Presidente 
de la República, para designar al 
sustituto o interino; sin embargo, 
esta vez la sesión será para rendirle 
homenaje a Ifigenia Martínez.

Vitral
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FALLECIÓ LA NOCHE DEL SÁBADO A LA EDAD DE 99 AÑOS

Rendirá el Congreso homenaje de
cuerpo presente a Ifigenia Martínez
Fue una de las líderes más importantes de la izquierda mexicana y una figura 
que abrió brecha para el camino de las mujeres en la política nacional

▲ En un símbolo de la lucha de 
las mujeres en la política desde 
la izquierda, Ifigenia Martínez 
entregó la Banda Presidencial 
a Claudia Sheinbaum como su 
último acto público. Foto especial

Cabildo Metropolitano ya tiene avances
GERARDO CARMONA

Los trabajos entre funcionarios 
de los gobiernos del Estado de 
México, la Ciudad de México e 
Hidalgo para construir una visión 
metropolitana del trabajo conjun-
to ya tienen cierto avance.

A partir del triunfo electoral 
de Clara Brugada, los equipos 
de las tres entidades ya han 
realizado reuniones de trabajo 
para comenzar a concretar te-
mas importantes para la zona, 
como la gestión del agua, de los 
residuos y la seguridad pública, 
entre otros.

Tras asumir como jefa de Go-
bierno, el sábado pasado, Bru-
gada propuso la creación de un 
Cabildo Metropolitano que invo-
lucre a las entidades del centro 
del país y al gobierno federal para 

abordar desafíos comunes.
La semana pasada, los titula-

res de las secretarías mexiquen-
ses del Medio Ambiente y Desa-
rrollo Sostenible, Alhely Rubio 
Arronis; de Desarrollo Urbano 
e Infraestructura, Carlos Maza 
Lara; y del Agua, Pedro Mocte-
zuma Barragán, se reunieron con 
Alejandro Encinas Rodríguez, 
ahora secretario de Planeación 
y Ordenamiento Territorial de la 
Ciudad de México, y funcionarios 
del gobierno de Hidalgo, para de-
linear los que será el Programa de 
Ordenamiento de la Zona Metro-
politana del Valle de México, para 
los próximos años.

El encuentro ocurrió días antes 
de que Clara Brugada asumiera el 
cargo de jefa de Gobierno capita-
lino. Ahí cada entidad expuso los 
proyectos que tienen en materia 
de medio ambiente y la gestión 

de residuos en busca de construir 
con una visión conjunta.

En tanto, el secretario de Segu-
ridad estatal, Cristóbal Castañeda 
Jaramillo, informó el pasado 27 
de septiembre, en una reunión 
con empresarios, que existe ya un 
plan para fusionarán los Centros 
de Coordinación, Control, Co-
mando, Comunicación, Cómputo, 
Información e Inteligencia C5 de 
la entidad mexiquense, que ma-
neja 20 mil cámaras, con los de la 
capital del país para trabajar con 
una visión más metropolitana, 
ya que la delincuencia no conoce 
de fronteras.

Cristobal Castañeda aseguró 
que este proyecto ya lo había dis-
cutido con Omar García Harfuch, 
actual secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, para que 
se implemente lo antes posible, 
aunque no refirió si estaría inte-

grado Hidalgo en el proyecto.
Estos esfuerzos por construir una 

visión metropolitana entre las tres 
entidades para resolver sus proble-
mas no son nuevos. A partir de 2019, 
los entonces jefes de los gobiernos 
de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, y del Estado de Méxi-
co, Alfredo Del Mazo, avanzaron 
de manera sustancial en la coordi-
nación interinstitucional entre am- 
bas entidades.

A pesar de ser de partidos polí-
ticos opositores, ambos mandata-
rios lograron construir proyectos 
como el Plan Integral de Abaste-
cimiento de Agua Potable para el 
Valle de México, que presentaron 
de manera conjunta en agosto de 
2022, y que sirvió de base a la 
actual estrategia para surtir del 
líquido a los 18 municipios de la 
Zona Metropolitana del Valle de 
México y a la capital del país.

COLUMNAS

CON SINGULAR ALEGRÍA
Gilda Montaño                                                  P. 3

 
CRÓNICA DEL BICENTENARIO 
MEXIQUENSE
Jorge Reyes                                                       P. 5


